

EL CRONISTA

SEMANARIO INDEPENDIENTE

OFICINA: 25 varas al ESTE de la Biblioteca Nacional

LA NUEVA AGENCIA DE
EMILIO ALPIZAR
Comisiones. Véase aviso.

EMPRESA DE TRANSPORTE DE
CIRIACO ZAMORA

Dirección: Aduana. Véase aviso.

AÑO I

San José, Costa Rica, lunes 17 de agosto de 1908

NUM. 44

— CON EL NOMBRE DE —

LA NUEVA AGENCIA

he vuelto á establecer en esta capital una casa que se ocupará de toda clase de comisiones, para lo cual cuento con empleados activos, honrados y expertos.

Los que me favorezcan con sus cuentas ó pagarés para el cobro judicial, no pensarán en papel sellado ú otros gastos, pues los pondré, rebajándolos á la conclusión del cobro.

Para otra clase de negocios judiciales, tengo contratado á un abogado honrado y competente.

Rotulación y circulación de tarjetas; mi directorio está á la vista y ejecuto la circulación obteniendo la firma del destinatario.

Me hago cargo de toda clase de funerales; para este trabajo dispongo de los servicios de una importante casa funeraria, de los de una jardinería afamada y los de una imprenta que trabaja á toda hora, sin cobrar extra. Arreglos de iglesia y de misa. Trabajo á toda hora del día y de la noche.

Trabajos en el Registro de la Propiedad.

Compra y venta de fincas; para la propaganda en este sentido tengo á mis órdenes un diario de gran circulación.

Compra y venta de muebles.

Atenderé con especialidad los trabajos que me encarguen de pueblos y provincias, dando cualquier dato que se me solicite, mediante módica comisión.

Emilio Alpizar A.

LINEA DE VAPORES

— DE LA UNITED FRUIT COMPANY —

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ, y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana directamente para Boston.

PASAJE DE IDA..... \$ 60 oro americano
PASAJE DE IDA Y REGRESO..... 110 ..

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan solo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA \$ 50 oro americano
PASAJE DE IDA Y REGRESO..... 80 ..

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul americano en San José ó Limón tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK, — Administrador.

BOTICA DE PARIS

CONSULTORIO DEL

Dr. B. D. TAWAYO

Apartado 186.

Surtido completo de drogas y de diversas especialidades. Distintos preparados contra la SÍFILIS y todas las impurezas de la sangre. El heroico depurativo PURIFICACIÓN. CÁPSULAS DE MÁTICO Y SANTAL MYDI, para la rápida curación de la blenorragia ó gonorrea. SODIUM, para usar por la vía hipodérmica contra la SÍFILIS y el REUMATISMO. Acaba de llegar un pedido de drogas y especialidades que se hizo á los Estados Unidos y á Europa.

LA BARCELONA



GRAN ESTABLECIMIENTO
DE ABARROTES

PULPERIA Y VINATERIA

Grandes existencias de vinos y licores finos importados directamente. Depósito de los afamados PUROS elaborados con tabaco de las mejores vegas de Cachí. Se atiende todo pedido y se llama la atención acerca de las falsificaciones.

PURIFICACION

Depósito en la BOTICA
de PARIS

REMEDIO CONTRA LAS
ENFERMEDADES DE LA

— SANGRE —

En la renombrada carnicería CANOSSA

además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene buen surtido de artículos de salchichera de las más acreditadas fábricas italianas; y también fideos, frijoles, arroz, queso Parmesano, aceite extra y muchos otros artículos conservados en lata. Harina de maíz molida cada semana, con molino de piedra movido á vapor. Vino Moscato Spumate, vino tinto (Barbera), Marsala extrafino muy recomendado para enfermos. Vermouth de la casa Martini & Rossi, de Turín. Ferroquina Bisleri, excelentísimo reconstituyente de la sangre. Fernet Branca. Guindas superiores.

Los precios son sin duda los más convenientes, tratamos de vender ganando sobre estos últimos artículos la purísima comisión.

Vendemos también una casa en Heredia, con solar grande, en la calle del Telégrafo.

JOSÉ M^a BARRIONUEVO

MEDICO Y CIRUJANO.—DE LA FACULTAD
DE LONDRES

— SAN JOSÉ, C. R. —

Detrás del Edificio Metálico

DRA. JADWISIA DE PICADO

—MÉDICA Y CIRUJANA—

De las 7 a. m. á las 11 a. m.—Oficina: Fuentes,
150 varas al Norte de la Estación del Tranvía, en
San Pedro del Moján

RICARDO KRIEBEL

—DENTISTA ALEMÁN—

Frente á don Federico Tinoco

DR. FEDERICO KRIEBEL

CIRUJANO DENTISTA

Frente á don Federico Tinoco

MARIA R. DE GONZALEZ

—OBSTÉTRICA—

Avenida 5^a Oeste. Número 189.

Frente á la lechería de don Gordiano Fernández

NAPOLEÓN SANABRIA

—PASANTE DE ABOGADO—

Despacha en la oficina del Licenciado don
Máximo Fernández

TIENDA DE NOVEDADES

— O DE O —

MANUEL ROMERO

NOVEDAD! — O — NOVEDAD!

SOBRETODOS PARA SEÑORAS

CORTES PARA VESTIDO

Todo de las últimas modas de París

LA CURRIDABATENSE

FÁBRICA DE ATAÚDES

DE JOSÉ SANCHEZ R.

Servicio completo para funerales, los que se verificarán de acuerdo con las exigencias de la clientela. Ataúdes sencillos y charolados. Mesas artísticas. Candelabros de varias formas. Coronas y cartulinas al gusto del comprador.

AVISO Á TODOS MIS CLIENTES

que me encuentran de nuevo al frente de mis negocios de jardinería en el hermoso jardín de los altos de Cuesta de Moras. Es el lugar más pintoresco y tiene la más bella vista de todo San José. Estamos haciendo grandes reformas. El público encontrará en ésta:

FLORES DE TODAS CLASES

ARBOLES Y ARBUSTOS

ALMACIGO Y SEMILLAS FRESCAS

TRABAJOS DE ARTE

Los precios son muy baratos y el servicio esmerado y al gusto del cliente, y lo más importante es que el mismo dueño atenderá á sus clientes como antes lo hacía.

Se hablan siete de los principales idiomas.

ALFREDO ANDERSON

NOVIOS

queréis hacer magníficos regalos? La RELOJERÍA de A. CHAPATE ha recibido un sin número de objetos finos y de buena presentación que venderá á todo precio. Relojes de las mejores fábricas. Se garantizan.—50 varas al sur de la Iglesia del Carmen.

FRANCISCO ALPIZAR A.

— AGRIMENSOR PÚBLICO —

Ordenes en San José en la Avenida 12 O. N^o
171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo sin temor á climas ni á distancias.

DE HEREDIA

El señor Corta Tubos.—A doscientas varas hacia el poniente de la Estación y cien más con dirección al sur, remata un tubo destinado á proveer de agua potable á los vecinos de esas inmediaciones. Largo tiempo después de establecido ese servicio, permitióse á don Indalecio Ramírez, adicionar dicho tubo con uno propio para llevar el agua á dos apartamentos de su casa, que son el baño y la cocina. Más no hubo quien celara por el inte-

rés comunal, y el nuevo tubo fué colocado antes de la conclusión del otro. Así es que mientras Ramírez se baña, por ejemplo, se suspende el uso del agua para el público, motivando esa irregularidad justas censuras de parte de los perjudicados. Hará seis meses que uno de éstos dirigió queja por escrito ante el Gobernador, señor Zumbado, quien la desatendió. Resulta entonces que en tanto se priva de agua á centenares de familias en el centro de Heredia, un favorecido está haciendo ilusorio el derecho que el Municipio estableció en bien de muchos. En vista de eso, ¿no podría el señor Ministro de Gobernación interesarse porque se ponga término á tal incorrección?

Una necesidad sentida.—Notable falta hace un buzón en la estación del ferrocarril para facilitar el envío de correspondencia de los que viajan por él, lo mismo que la numeración de las cartas distribuidas á domicilio para la más perfecta seguridad de ellas. Si esa medida ha sido útil en San José, no comprendemos por qué no habría de serlo aquí. El procedimiento sería, por lo menos igual.

Válganos Dios.—Que está enojado el señor Viquez por no haber descubierto los garitos del centro de Heredia, refiere Alvaro, por lo cual sugiere que con maña indique "La Provincia" las casas donde se juega. Hé ahí dos linceos que se pierden de vista. ¿Y para qué sirve entonces al Gobernador la policía de qué es ahora comandante efectivo? En cuanto á delatar las casas de juego, dudamos haya en la prensa del país quien asuma semejante papel, el cual creemos inaceptable aun para aquellos que escriben con pluma de ganso.

Don Marcos Chaves.—Profundo pesar produjo en los círculos sociales de aquí su salida del puesto que desempeñaba. En representación de Heredia, saludamos á ese cumplido caballero cuyos dignos comportamientos en la dirección del Cuerpo de Policía serán siempre recordados con gratitud y afecto, y que ha sabido realizar sus merecimientos renunciando la Jefatura de San Rafael de Heredia á la cual se llamó de manera inconveniente.

Cambios en el régimen militar.—A la renuncia de los señores Chaves y Morales, siguieron la de tres sargentos de policía, y por último la del señor Chacón, el jefe de las armas. Qué malos síntomas se advierten en esas alturas? Juzgan los más que ese zafarrancho obedece á una humorada de nuestro inteligente Gobernador para demostrar el valimiento que tiene en las esferas gubernamentales y de paso colocar á un familiar en una de las vacantes, como ya lo hizo. Lo malo para don Cleto es que la parentela es larga y que el sistema de sacudir el árbol para cojer cada fruta se parece mucho á la siembra de vientos que sólo da cosecha de tempestades.

Los fuegos artificiales quemados aquí en la reciente festividad del Carmen honraron, como de costumbre, al hábil pirotécnico señor Chaverri. La cascada de luces, en particular, mereció todo género de elogios. Nuestros más sinceros parabienes á ese inspirado artista que con sus magníficos trabajos recoge á cada paso laureles que aumentan el infinito número de los ya recogidos.—Corresponsal.

"EL CRONISTA"

SEMANARIO INDEPENDIENTE

EDITOR Y ADMINISTRADOR,
EMILIO ALPÍZAR A.

OFICINA:

25 varas al Este de la Biblioteca Nacional

CONDICIONES:

SALDRÁ TODOS LOS LUNES

Suscripción 3 meses ₡ 1-00
Número suelto 0-10

**Por la tranquilidad
del país**

Consideramos antipatriótica la tarea de los periódicos que incitan a los políticos para que entren de lleno en la lucha electoral.

Hace pocos días se daba como cierta la noticia de que se hacían trabajos solapados a favor de cierto personaje, en varios pueblos del lado del Pacífico; y ahora, se asegura que en Cartago se está formando un partido denominado Unión Católica.

No sabemos con certeza si esos rumores tienen visos de verdad, pero sea ello lo que fuere, no estamos de acuerdo en que con tanta anticipación se empiece a distraer al pueblo de sus labores para lanzarlo al abismo de la discordia y de la intranquilidad. Tres meses antes de verificarse las elecciones de primer grado es tiempo más que suficiente para que los interesados hagan propaganda en favor de sus candidatos y logren organizar sus fuerzas para la batalla electoral.

Si desde ahora se comienza, no se hará otra cosa que preparar un semillero de dificultades a la nación, enardeciendo los ánimos y llevando a los hogares y a los pueblos la división y la inquietud.

Por otra parte; el gobierno se vería obligado a guardar el orden ocasionando al Tesoro gastos extraordinarios, paralizándose toda obra de positivo progreso y abandonando el camino de buena administración que el congreso le ha señalado, teniendo que dedicar toda su atención a la lucha electoral.

Seamos cuerdos. Los periódicos pueden hacer mucho para retardar cuanto sea posible los trabajos políticos no aceptando noticias ni artículos que tengan tal carácter.

Allanemos el camino al gobierno, que parece enderezar sus pasos por el buen sendero y no entrabemos su acción bienhechora a fin de que pueda hacer algo provechoso para el país y justificar así el medio empleado para llegar al poder.

La próxima lucha esperamos que ha de librarse tranquilamente y que la cordura del pueblo sabrá llevar a la presidencia a un estadista que haya estudiado el movimiento agrícola del país y que garantice que, por encima de todo, protegerá a la agricultura, única que puede darnos prosperidad.

El país ha adelantado mucho en otros ramos, pero el principal, el que da vida a todas las industrias, el que mantiene los gastos de la Administración pública ha sido descuidado porque ha sido mal comprendido por los gobernantes, que siendo en su mayoría abogados dan preferencia a otros ramos porque ignoran el camino que debe emplearse para hacer de nuestra agricultura la palanca poderosa que con su fuerza productora nos traiga riqueza y bienestar.

Mientras llega la hora, pensemos en ese hombre y guardémonos de entorpecer la labor tranquila del actual gobierno, soliviantando los ánimos de los pacíficos costarricenses.

QUIEN tenga en venta un regular WILLAR, puede avisarlo a EMILIO ALPÍZAR, en LA NUEVA AGENCIA.

**SOCIEDAD NACIONAL
DE AGRICULTURA**

Sus pecados mortales

Esta buena señora ha vivido y vive aún arrellanada en el mullido sillón que le prodigó la suerte. Por una extraordinaria bipérbola se le llama nacional, pues si acaso es conocida, será, a lo sumo, en Guadalupe por un escaso número de obreros y en Santo Domingo, donde lo lujoso de sus gastos debe haber recordado a aquellos sencillos labriegos, historias semejantes a las de los castillos encantados.

Entre las obras con que a todo trance intentan defenderla sus amigos—ó los pseudópodos de ese absorbente pulpo—figuran una celeberrima expedición a una isla misteriosa, semejante a la de los argonautas en busca del vellocino de oro.

La construcción de dos silos, los campos de en-

sayos de Guadalupe y Santo Domingo, aunque este último parece haber sido más un campo de despilfarro inconsciente. Por último tenemos que apuntar al Haber de tan decantada sociedad la introducción de unas pocas semillas repartidas entre señalados agricultores, y de unos cuantos seminales, vendidos en su mayoría, a precio de costo, en vez de haberlos puesto a disposición de algunos municipios, para que su eficacia hubiera estado más de acuerdo con los fines de una sociedad que se apellida nacional.

I

Hemos expuesto más ó menos la labor hecha, según confesiones del secretario de esa Sociedad Nacional de Agricultura. Para los años que cuenta de vida y para los recursos de que ha dispuesto y dispone puede decirse que su labor ha sido nula.

Es innegable que los propósitos que se tuvieron al fundar esa Sociedad Nacional fueron, sin duda, los de sacar nuestra agricultura de la rutina en que vive, de mejorar, sobre todo, los cultivos que dan vida al país, (caña de azúcar, maíz, frijoles, arroz, etc etc), de ensanchar la agricultura en nuevas y modernas vías, de propagar por el periódico, por la enseñanza, por medio de conferencias agrícolas, los nuevos derroteros. Es, al menos, lo que puede suponerse se tuvo en mira al iniciar esa obra de regeneración agrícola que pareciera abrir nueva era de progreso al cultivador costarricense.

Si ese fué el ideal, su iniciador se ha quedado burlado. La Sociedad Nacional de Agricultura debía haber empleado otros medios para resolver problema tan importante. Los fines que debía perseguir no pueden obtenerse haciendo de aquella Sociedad un nuevo campo de empleomanía paralizadora de fuerzas y energías.

Tenía, para llevar a cabo su programa, los medios científicos y los medios prácticos.

Para realizar los medios científicos debía haberse rodeado de un elemento joven, enérgico, capaz de levantar bandera y empeñar la mejor de las campañas, la que hubiera consistido en regar la buena semilla, en establecer la base sólida, la que necesitamos para tener agricultores y agricultura.

Tal campaña hubiera consistido en trabajar en pro de la enseñanza agrícola por medio de la fundación de una escuela de agricultura. Me es aquí grato manifestar que de esa necesidad se hicieron eco muchas veces el malogrado profesor Biolley y el Ingeniero Enrique Jiménez, naturalmente sin éxito alguno.

Los campos de ensayos bien dirigidos, por verdaderos agrónomos, hombres de ciencia, acostumbrados a la precisión, como el Ingeniero Jiménez, hubieran dado resultados, pero en cambio, se establece un campo de ensayos en Santo Domingo, con más caracteres de una finca en explotación que de una estación científica. Hasta hoy no hemos sabido a qué clase de experimentos se dedicó aquel campo. Grosso modo si sabemos que consumo sumas enormes. La Sociedad Nacional de Agricultura olvidó que aquí en el país hay un elemento joven, formado por varios ingenieros agrónomos, que hubieran podido serle de real utilidad en esa obra de regeneración, pero las inevitables intrigas de la menuda política, ó las antipatías personales, que todo eso influya aquí, ha hecho que en vez de acercar ese elemento, se haya rodeado de muy buenas y respetables personas, acostumbradas apenas a sembrar sus cafetos etc, con la misma religión que sus tatarabuuelos.

Del campo de ensayos de Guadalupe no tenemos nada que decir. Su director don Enrique Jiménez merece nuestros más sinceros elogios. Sus esfuerzos científicos en pro del mejoramiento de algunos cultivos de primera importancia son dignos de encomio. Con una minuciosidad científica de la más clara precisión, ha sabido dar cuenta de sus observaciones, aconsejando los procedimientos que de acuerdo con sus experiencias cree de aplicación más conveniente al país.

Si habiendo tomado como modelo de campo de ensayos el de Guadalupe, hubiera fundado la Sociedad semejantes en las zonas frías de Cartago y Zarcero, por ejemplo, algunos resultados prácticos habríamos al menos obtenido en cuanto a lo relativo a pastos extranjeros y otros cultivos adaptables a aquellas regiones. Desgraciadamente el tiempo pasa, la Sociedad envejece, el dinero se gasta y hasta ahora, no vemos los resultados obtenidos por los medios científicos.

II

En cuanto a los medios prácticos empleados para llevar a cabo el programa de su desarrollo, ellos han sido insignificantes por completo.

Tenía a mano para esa parte de su propaganda el periódico.

Ha tenido, en efecto, un Boletín, al que por desgracia no se le ve dirección alguna, ningún plan de combate, ningún orden. Fuera de su título, no se sabe a qué fin se encamina, ni para qué clase de lectores está hecho. Trabajos inéditos hemos visto muy pocos, y como de importancia apenas los de don Enrique Jiménez sobre vulgarización de principios científicos aplicables a la agricultura, algunos de nuestro sentido amigo y profesor Biolley, del ingeniero don Federico Peralta, y pase, por un fin de reproducciones, más buscadas para llenar páginas que para ilustrar a los miembros de la Sociedad.

Es indudable que un periódico sin dirección y sin plan de campaña alguno no puede dar resultado y menos en un país donde la mayoría de los lectores está apenas preparada para lecturas claras, sencillas y no para lucubraciones científicas. La Sociedad podría haber hecho mucho si en vez del susodicho boletín hubiera publicado cuidadosamente un boletín popular de propaganda entre los agricultores más sabidos de campos y ciudades. Muchas de esas buenas y sencillas indicaciones que se hallan en todas las publicaciones y libros agrícolas habrían sido más prácticas y más útiles a nuestro sencillo labriego.

Al lado del periódico de propaganda, muy útiles hubieran sido las conferencias en campos y ciudades. Con fondos suficientes, como los tiene, fácil hubiera sido establecer conferencias ambulantes encargadas a personas idóneas en diferentes partes de la república. Las nociones de veterinaria, tan necesarias, de floricultura, horticultura, arboricultura, etc. etc., habrían podido comenzar a propagarse en el país donde todo eso se ignora por completo. Esa habría sido la buena obra. Pero reconcentrar, centralizar y retener en un pequeño círculo lo que se llama Nacional no es cumplir

con la misión confiada por el Estado a una Sociedad que mejor dirigida y administrada podría reemplazar al Ministerio de Agricultura que necesitamos con más urgencia que el innecesario é inútil de Guerra y Marina (1)

Las Juntas de Agricultura que conscientemente hubieran sido muy útiles, aparecen como soldados de cartón. Hijas legítimas de la Sociedad Nacional de Agricultura, sufren del atavismo mórbido é imitan por su inacción completa a su madre. Hasta ahora la sola nota saliente de una de esas congregaciones del silencio nos vino de donde...? pues del Paraíso. En una de las raras sesiones que de seguro ha tenido esa especialísima Junta de Agricultura, en vez de discutir sobre el color de los frijoles de Ujarraz ó sobre la decadencia de ese cultivo, resolvió, después de haberse fundado en conceptos meritorios y honorables, nombrar, por unanimidad de votos (naturalmente!) Presidentes honorarios de la Junta Agrícola a los generales don Juan Bautista Quirós y don Vidal del mismo apellido. Por poco inventan, al estilo francés, la decoración del mérito agrícola para colocársela también a dichos señores; dichosamente, la ignorancia nos preserva a veces de muchos desatinos. Perdónenos esa digresión necesaria, a pesar de todo; ella nos demuestra la irresponsabilidad, la falta de independencia y el espíritu de politiquería que preside, antes que los intereses vitales del pueblo. Esas Juntas así, dejadas de la mano, pueden ser útiles a todo, menos al fomento de la Agricultura. Desde luego, esa es una de las insulsas é inútiles creaciones en que, por dicha, probablemente, no se ha gastado el dinero de la Sociedad.

En conclusión, la Sociedad de Agricultura Nacional, no llena en absoluto su misión, y últimamente, para alivio de males, siguiendo la costumbre oficial, ha aumentado su número de empleados, como si se destinara a fomentar la empleomanía, la enfermedad que nos mata.

En vista de sus resultados nulos, es extraño que el Estado, que yo llamo la Cámara de Diputados, persista en sostener un pulpo, que lejos de llenar su misión, gasta inconscientemente sumas que podrían dedicarse a mejores fines, ya que la Sociedad de Agricultura Nacional da pruebas tan lamentables de su ineptitud.

LUCULUS

10-VIII-308.

NUEVAS GANGAS - En la pintoresca población de Tres Ríos y cerca de la estación del ferrocarril se vende una elegante casa, hecha expreso para veranear. Tiene excelente agua de cañería y otras muchas comodidades.—LA NUEVA AGENCIA de Emilio Alpizar informará

A ocho días vista

No sabemos cómo colocar la punta del lápiz para no herir susceptibilidades ni provocar la cólera de ciertas individualidades.

Si delatamos los abusos de algunas autoridades el periódico es acusado; si se sacan a la pública vergüenza hechos escandalosos, malo; si exponemos al público las deficiencias de una empresa y la incompetencia de su administrador, tenemos que vernos cara á cara con los tribunales; en fin, que sería mejor que suprimieran los periódicos independientes, que tienen valor de decir la verdad á todo el mundo y dejaran sólo *La Gaceta Oficial* y aquellos periódicos que se complacen en echar in-cienso á los de arriba y en exhibir tristemente á los débiles, guardando sepulcral silencio cuando se trata de criminales de alta categoría.

Así estarían á sus anchas esa infinidad de pícaros que tanto abundan en nuestra tierra; las acusaciones sólo demuestran la pobreza de espíritu de los acusadores.

A la prensa se combate con la prensa y la verdad resplandece haciendo justicia merecida á quien es digno de ella.

o o

Pasando frente a la Gobernación nos llegó a la nariz un olor desagradable que demuestra el poco olfato de los empleados de aquel establecimiento; los únicos que se han percibido son los bomberos. Lo raro es que estando tan cerca *La Prensa Libre* y *El Noticiero* no nos hayan contado algo de esa falta de higiene... es que no hay peor sordo que el que se hace y los aludidos periódicos deben estarlo, por lo visto.

o o

Los cartagos están esperando los cien mil dollars para la erección del Templo de la Paz.

Quién sabe si las múltiples ocupaciones del famoso millonario le han echo olvidar el ofrecimiento, ó si la revuelta de Honduras ha enfriado su entusiasmo pacifista y le ha obligado a retardar el cumplimiento de su promesa formal, esperando la cosecha de paz que ha empezado a germinar en honduras.

¿Aguardará Carnegie que una sola bandera se agite en el Continente Americano, para hacer efectiva su donación?

Preguntémosle á Mesén.

o o

Lo culminante de la semana, ha sido la nota de Cox, enviada al Gobierno, nota sumamente descortés é irrespetuosa.

Por lo visto el señor representante del Ferrocarril, notando la severa actitud de

la oposición hacia el Gobierno, ha querido aprovechar la oportunidad de echar el su cuarto a espaldas. Mas se ha equivocado. Nosotros somos cristianos y nos entendemos y no admitimos que ningún extraño ose mezclarse en nuestros asuntos ni le falte al respeto al Jefe de la Nación; porque antes que opositores, somos costarricenses, que estamos dispuestos a empuñar las armas, si fuere preciso, para ayudar al Gobierno a hacer acatar la soberanía nacional.

La verdad es que en el presente caso, necesitaríamos un presidente que tuviese la energía de Cipriano Castro, quien ha sabido, en ocasiones semejantes, dar lecciones severas a los que creyéndose amparados por el gran poder de los países que representan, se han comportado altaneramente con el gobierno venezolano.

¡Ah! Si hubiese muchos Ciprianos Castros, en la América Latina, quizás sufriríamos menos humillaciones y a esta hora no sería representante inglés el señor Cox

o o

La cuestión Tranvía ha despertado la atención de la prensa independiente. Ha comprendido la gravedad del asunto y se ha empapado bien del fin que persigue la Compañía que trata de escaparse del compromiso de hacer la doble vía, sin ofrecer alguna ventaja al Municipio, para resarcirle de esa obligación de que va a dispensar a la empresa.

Quiere evitarse un gasto talvez, de cien mil colones, sin dar nada en cambio.

Ha llegado, pues, el momento de exigir a la empresa el cumplimiento de su contrato; así opina la generalidad y éste es el camino que debe adoptar la Municipalidad, sin perder más tiempo en estar discutiendo capciosos proyectos.

PARA EVITARSE MOLESTIAS.—¿Necesita Ud. una, dos, ó más carretadas de arena ó piedra? Fácilmente puede obtenerlas. Encárguelas en el establecimiento comercial de don Pedro Hurtado, situado 200 varas al sur de la Catedral.

**DIRECCION É INSPECCION
General de Obras**

¿Con cuántos Secretarios, escribientes y auxiliares cuenta la Dirección?

¿Y con cuántos amanuenses y encargados de trabajos y sin título?

¿Se pasa por encima de la Facultad Técnica como cosa baladí!

¿Cómo se hacen directivas entre la argolla de los profesores?

Esto para la Historia y para su día, que tendrán que oír aunque tengan los oídos llenos de cera ó con la sífilis morbosa del estado actual de cosas.

Sólo falta la incorporación de los susanos, que sin título ni ciencia ni cosa que se parezca, ganan trescientos colones mensuales y son a la vez profesores con ciento y pico de colones.

Si la ilustración y competencia se tomaran como fundamento y causa principal, nada importaría la falta de título y la tolerancia nacional y científica haría caso omiso, quitándose el sombrero y diciendo: pasen ustedes en buena hora.

Pero cuando faltan las aptitudes correspondientes, la ilustración y el talento y sólo se ve el favoritismo, las simpatías y el círculo político paniaguado ó la beneficencia pordiosera, da derecho a pedir cuentas exactas a los infringers y menguados que consienten tal desbarajuste.

La Facultad Técnica es un cuerpo colegial y científico que nada tiene que ver con la política, ni con ningún círculo endiosado.

Pero eso de pretender que sólo los favorecidos y empleados del Gobierno, formen la Directiva de dicha Facultad, es un asunto demasiado torpe y lastimoso.

¿Dividir la Facultad políticamente, a quién se le ocurre semejante torpeza?

Pues, qué, no hay Ingenieros ni personas competentes entre los que no comulgamos con las teorías y estudios de los sabios? No sabemos nivelar dice el sabio? pero podemos enseñar a nivel, enseñar la ciencia y práctica topográfica, el manejo del grafómetro, tránsito, teodolito y taquímetro, el uso de tablas trigonométricas y logarítmicas y ésto sin necesidad de usar zapatillas de charol, ni levitón, ni chistera, ni de codearse con las importantes personas que asisten al Imperial.

Por manera que aquí va dicho todo; pero si es verdad, que fuera del círculo del Gobierno, y de los que no son empleados, existen Proferes é Ingenieros competentes que por su ilustración bien pueden figurar en la Directiva de la Facultad Técnica, sin división ni rencillas políticas, que no pertenece a los cuerpos colegiales.

UN PROFESOR

NOTAS DE CARTAGO

Hay mucho entusiasmo por las fiestas. Se ase- ura que el señor Ministro Volio ofreció para esos días la banda de San José y alguna otra si era necesario. La comisión, compuesta por cuatro personas muy activas, sabrá hacer sus contratos y distribuir las diversiones entre los días señalados.

Entre las personas que construirán tablados, está don Carlos Arias, quien está dispuesto á no omitir gasto alguno á fin de que su tablado sea el mejor y el que ofrezca las mayores comodidades para el público. El tablado-salón que él construirá quedará al lado norte, es decir, en la mejor calle.

Las personas que le tomen palco ó lunetas para los tres días, obtendrán una rebaja en el precio.

Es indiscutible que don Carlos Arias es uno de los artesanos más activos que tiene Cartago. Sus trabajos son bien hechos y baratos y es por esto que todo el mundo acude á su taller; no es como dice Chipaili, en "La República" que los trabajos del Gobierno y del Municipio se los dan á él por... No señor, á vista y paciencia de todo el mundo está que el señor Arias CUMPLE, trabaja bien y es barato. De manera que don Carlos con su actividad tiene que hacer dinero y llevarle ventaja á muchos de sus compañeros de oficio.

—Se ha dicho en ésta que el Licdo. don Ricardo Jiménez, presentará en estos días un memorial al Congreso, solicitando bca en el exterior, para el estudiante Antonio Navas.

Muy justo sería que á un estudiante como Navas se le concediera la beca que solicita, pues éste es uno de los jóvenes que han aprovechado su tiempo, prueba de esto es que siendo tan joven tiene ya su título de bachiller.

Además, Antonio es hijo de padres muy pobres y el Soberano Congreso debe fijarse en esto, más que en cualquier otra cosa, siempre que el solicitante reúna todas las demás condiciones.

Es de esperarse que el joven Navas consiga lo que tanto desea y que el Soberano Congreso le haga justicia.

—También se nos asegura que el Nuncio Apostólico fijará su residencia en esta provincia.

—En el barrio del Carmen murió don Pedro Rivera el 12 del presente.

Fué el señor Rivera persona muy querida de todos.

Su entierro tuvo lugar el mismo día, con mucho acompañamiento.

Damos el pésame á su familia.

—Don Luis Trejos Vargas ha establecido un taller de carpintería, frente al establecimiento de don Nazario Castro. El señor Trejos es un ebanista completo y su fuerte son los billares, pues por muy viejos que sean, él los arregla y los deja tal vez mejor que el famoso billar en que jugaban aquellos dos... señores carambolistas.

¡Con que á buscar á Trejos para que componga tanto *camastro* que hay en mal estado.

—Parece que el Municipio comprará á don Juan R. Alfaro un pedazo de su propiedad, junto á los estanques, con el objeto de abrir la calle y evitar los derrames de agua que se hacen todos los días, por una de las principales calles de esta ciudad. Ojalá que sea cierta la noticia y que los municipales se den un paseito por los estanques para que se convenzan de que harán un gran servicio, tanto á los vecinos del Carmen, como á los de la ciudad, si proceden ya á hacer ese trabajo que tanta falta hace.

—"Lo que remedio no tiene olvidarlo es lo mejor," por esta razón no le he mandado al señor Alpizar los dos trabajos (remitidos) que le ofreció.

Uno, la biografía de nuestra culta *poleca*, que en la actualidad es la *mesma*; y el otro sobre las barbaridades cometidas por el cacique de Cot, que también es el *mesmo*.—*Corresponsal viejo*.

DOS propiedades, con puntos comerciales conocidos y en magníficos lugares de esta ciudad, vende LA NUEVA AGENCIA de Emilio Alpizar. Producen buen interés.

DE ESPARTA

No tengo inconveniente en complacer á usted señor Director de enviarle á menudo algunas notitas de esta ciudad y sus pueblos, con el laudable fin de dar á conocer al público, por medio de su valiente "Cronista," de las incorrecciones que á diario cometen algunas autoridades. Y conste, que como siempre, diré la verdad, no temo, bajo ningún concepto, á las acusacio-

nes por delitos de imprenta, arma que esgrimen las personas que salen retratadas de cuerpo entero en los periódicos.

—La Jefatura Política ha recibido muchísimas quejas del Agente de Policía del barrio de San Jerónimo, y ese empleado permanece en su puesto. En efecto, en dicho barrio y á instancias de ese empleado, el Municipio de este cantón hizo construir un corral para depositar en él el ganado que se encontrare en la calle ó causare daño en las sementeras. Pero, como es costumbre, se le asignó una prima del 25 0/0 al mencionado empleado sobre la multa que se impusiera á cada res que entre al fondo y ahí tiene usted á los pobres vecinos pagando injusticias. Recogen el ganado hasta de los repastos y es conducido al fondo, pretextando que causó daño en sementeras que se encuentran completamente abiertas. Existiendo leyes que rigen la materia, excitamos al Político á que ponga en raya al policía de San Jerónimo, por sus incorrecciones.

—Los vecinos del importante barrio de Paires han dirigido una solicitud al señor Presidente de la República, con el fin de que establezca en ese lugar de sesteo una oficina de correos y telégrafos. Dado el carácter progresista del Jefe de la Nación, no dudamos que se les cumpla sus buenos deseos, pues de mucha importancia es la creación de las oficinas que ellos piden.

—El inteligente y cumplido empleado del telégrafo don Rafael Montero, se ausentará de nuestra Tiquicia por un tiempo, pues ha sido nombrado representante de una casa comercial en Centro América. Descamos al amigo mucho éxito en sus negociaciones.

En mi próxima me ocuparé de don Gerardo, del Municipio y de don Maurilio.—M. —Espana, 5 de agosto de 1908.

Luis Fonseca

Después de corta pero penosa enfermedad sufrida con resignación, entregó su alma á Dios el inolvidable Luis, en la tarde del domingo nueve del corriente.

Fué Luis Fonseca muchacho muy querido de cuantos lo trataron —Era humilde y excelente amigo.

Bajó á la tumba lleno de ilusiones, pues contaba solamente veinte años de edad.

Su entierro se verificó el lunes con lujo so acompañamiento.

Descanse en paz, amigo Luis y reciba su afligida familia el más sentido pésame.

UN AMIGO

Cartago, agosto 14 de 1908.

SANTA BARBARA

Señora Municipalidad:

Quién... suma las cuentas mensuales por canfin y candelas que presenta el hijo del Jefe Político?

Un policía podrá desempeñar su cargo y á la vez ayudarle al carnicero del Jefe Político al acarreo del ganado y carne para la venta?

Cuando tendremos luz que alumbre la villa y el dinero qué bien... se emplea en canfin y candelas, se reparta entre todos los comerciantes, porque todos pagan patente y el pueblo se está fijando en la miel y la cera?

Tienen excusa los vocales de la Junta de caminos, para que no se detallen; cuando ellos son, casi siempre, los que aprietan la teta y el vecindario sufre para la libra de posta?

Quién pagará los útiles de escritorio que gasta el escribiente de la Jefatura en correspondencias para *El Noticiero*, *La Información*, *La Prensa Libre* y *La República*. Se hará el gasto el empleado ó las empresas?

Quién anda tras de las agencias de los periódicos suplicando no admitan artículos aclarando los hechos del Jefe Político, por que sin esa condición no limosnea suscritores?

Qué será que una parte del ganado del Jefe Político anda por las calles y la policía no lo vé y sí mira el del vecino para llevarlo al fondo?

Por qué en la subasta de cerdos, se rematan unos en ciertos empleados, que en el mismo acto se los cedan ó dan en arrendamiento al rematador, porque lo que es al patio de su casa van á parar.

Cual Vicente Pancho propaganda hasta con los muertos porque "El Cronista" no circule en este cantón.—*El Plumero*.

COLEGIO SUPERIOR DE SEÑORITAS

El Profesor de Cálculo Mecánico del Liceo, ha tenido la fineza de contestar que si se dan *leyes* de Algebra en el Colegio?

¿Es verdad que en el "Plan de Estudios" no existe tal asignatura? Y, por tal razón, se llamaba la atención.

Ojalá que en el nuevo curso del año venidero adoptara dicho Colegio de Segunda Enseñanza ó de Enseñanza Superior, los Programas de Matemáticas del Liceo de Costa Rica y así en todo lo demás, para contar con verdaderas Maestras Normalistas y dejar así esa enclenquera y anemia intelectual, en la cual, con rarísimas excepciones aparece alguna Maestra medianamente competente.

UN PROFESOR

MERECIDO

El *Corresponsal Viajero*, contestando cargos injustos de un diario de esta capital; hace una brillante defensa del caballero don José Cabezas, en "El Pacífico."

A don José y á su dignísima esposa doña Lupita, los conocimos en la opulencia y nos place manifestar públicamente, que ese hogar alivió muchas necesidades.

Por eso no resistimos el deseo de publicar algunos párrafos, haciendo con esto, un acto de verdadera justicia:

"José Cabezas es hombre de talento esclarecido, de una rectitud á toda prueba, un emprendedor tenaz, conocidísimo en Centro América, de vastas aspiraciones; ocupa en el seno de la sociedad costarricense una posición envidiable que á donde quiera que llega deja tras sí la estrella luminosa de su preclara inteligencia, el dominio que ejerce sobre los demás con su mirada viva y sugestiva.

Cuando Cabezas llegó al Guanacaste, había por donde quiera una pobreza extraordinaria: las cercas de las sementeras eran de cardón y de piñuelas, las gentes conservaban la sencillez del mendigante en sus vestidos Menos de remiendos; en todo el cantón de Carrillo no había un potrero de pará, y las casas en su totalidad estaban, hechas de paja y forradas de palos; por todas partes se respiraba la miseria y el hambre, por todas partes asomaba las orejas al estado primitivo de la Colonia Española y sus defectos.

La inteligencia de Cabezas conmovió al Guanacaste, le hizo despertar de su letargo criminal de indiferencia, por donde quiera recorrían los caminos carreteros interminables cargadas de cedro y mora, en las montañas se oía el golpe rudo del hacha para formar la finca de El Porvenir; la cocinera moitando las tortillas para la gran cantidad de peones, el grito alegre de los mandadores ordenando sus cuadrillas, la derriba del corpulento cedro para ir á abastecer los mercados de Londres, Hamburgo, Bremen, el Havre, New York, etc. y la sabia dirección del señor Cabezas en el movimiento operado y nunca visto en el Guanacaste. En todas las bahías arribaban los buques veleros esperando llenar sus bodegas con las preciosas maderas de exportación preparadas para el caso por el señor Cabezas.

Si Cabezas tuvo su trastorno en su negocio, en sus transacciones atrevidas, se lo debe á lo imprevisible, á su espíritu en ebullición y progresista, y no al quietismo por lo que sucumben la mayoría de los capitales de Costa Rica que mueren de anemia y de pereza.

No es un pecado que Cabezas sucumbiera en la brecha: si hubiera triunfado habría llegado á la cúspide, y su marcha triunfal no detendría su camino sino hasta el fin de la jornada. Pudo haber sucumbido también análogamente así como Cabezas el famoso potentado de Mr. Keith, Miguel Brenes, Mr. Lindo, Federico Tinoco, etc.

El mérito de Cabezas consiste en que no se da por vencido é impertérrito sigue luchando con tenacidad característica, no obstante de no sonreírle la fortuna, con el mismo entusiasmo y con el mismo afán de hace veinte años, y estamos seguros, que apesar de los obstáculos que se le presentan, vencerá, y lo verá otra vez al Guanacaste, el movimiento, el dinero y la actividad humana en todo su esplendor."

DE SANTA MARIA COSAS QUE DESAGRADAN

(CAMPO PAGADO)

- Las ventas de aguardiente sin patente.
- Las risas de Marcelino y sus miedos á Arturo.
- La escharchada de Pablito.
- El que no renuncie el actual Jefe Político.
- Los aprietos de cierto curandero.
- La aspiración local á cantón. Yo les digo: ne cuacuum.
- El que el Jefe Político vista color de mosotillo.
- Las griterías locas de Nicolás.
- Las trompadas que prepara Flores.
- Los dimes y direts entre el cura y el imberbe alcalde.
- Los triunfos municipales del célebre Patro.
- La jaula de alto de cierto elector volcado.
- Los muñecos de barro del maestro.

—El cantor Ramón jalando el hilo telegráfico.

- Las beatas haciendo tortillitas.
- El reloj enfermo.
- Las chichas de Adán.
- Las ironías de un joven pulpero.
- Las crónicas de Pánfilo y Fénix.
- Las políticas de Chivo en San Marcos.
- Las tijeras de cierta maestra.
- Los cuentos entre comadres.

PÓLUX

DE BAGACES

(CAMPO PAGADO)

Por segunda vez me hago la honra de ocupar las columnas de su popular periódico para manifestarle algunas cosas que suceden en estas apartadas regiones, que en esos lugares, están lejos de saber:

El 23 de julio del corriente, como á nueve ó diez a. m. del mismo día, el tan mentado don Perfecto Casco ha maltratado á la señora Sara Bermúdez de obra solamente porque parece que ésta le hacía un reclamo referente á su honor, y con lo que le contestó aquel fué con un bofetón, pero en el momento le salió la criada respondona, porque la referida señora, con la destreza que le caracteriza, se capeó, tomó á su agresor por la cintura y lo puso en el suelo, entontonces éste, con la supremacía de hombre, se la quitó de encima y la agarró á golpes: Todo esto señor Redactor, ha ocurrido en una de estas calles céntricas de ésta, á vista y paciencia de la policía, y hasta la fecha dicho señor Casco pasea libremente como si hubiera cometido un heroísmo. Este es el distinguido escritor bagaceño que ocupa las columnas de *El Pacífico* y se firma bajo el pseudónimo de Ezequiel y hace sus pasquines ocupándose de personas honradas etc., etc.

En otra me daré el gusto de darle datos de ciertas cosas que ocurren.—*Corresponsal bagaceño*.—Bagaces, 28 de julio de 1908.

GACETILLAS

QUEREMOS que nos conteste categóricamente el señor Gobernador de Puntarenas: ¿Es cierto que desembarcaron en ese Puerto más de 46 gitanos según lo afirma "La Información," contraviniendo la ley? Nos contestará ese empleado público ó su íntimo don Ramón?

EN LA semana pasada falleció en Liberia el joven don Silvestre Alvarez, persona muy querida. A su familia le enviamos nuestro sentido pésame.

POR MOTIVOS de índole privada tuvimos, muy á pesar nuestro, que abandonar los talleres de tipografía del señor Alsina, imprenta que nos prestó utilísimos servicios. En honor á la verdad hemos de confesar que este es el único taller bien montado que existe en el país y en donde mejor se trabaja, pues á más de su prontitud y elegancia une la baraturac on que se ejecutan.

A TODAS las personas que tengan reclamos ó que hallan sufrido á consecuencia del mal estado del tranvía y luz eléctrica, les suplicamos nos envíen sus datos pues estamos levantando una información en nuestra oficina para enviarla á la Directiva de esa Compañía domiciliada en Londres.

UNA PREGUNTA:—En qué se funda el señor Tovar para asegurar que la Administración pasada fue purísima. Ignorará el señor Tovar el negocio que hacía el dueño de un *banco tigre*, que daba dinero á los infelices policías al 10 0/0 semanal, de acuerdo con uno de los jefes, *negocio* en que estaba interesado un gran señorón... el del millón? Ignorará que al salir de la Presidencia, y con dinero ajeno (del Estado) recompeusó á varios parientes y amigos ciertos trabajos...?

Si esto es honradez debe absolverse á muchas infelices que por menos purgan ciertos delitos

Dr. Francisco E. Fonseca

---MEDICO---

De la Facultad de Leipzig (Alemania.)

—ENFERMEDADES VENÉREAS—

Despacha en la Botica del Comercio

Horas de consulta: de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

DE CARTAGO

COSAS QUE DESAGRADAN

Que para la fiesta de Nuestra Señora de los Angeles no se estrenara cortinaje.

—El mal estado de los pisos de madera, en las piezas del mercado.

—Los escándalos en una casa de damas por el lado del molino.

—Que don José Pacheco no se haya fijado en el pésimo estado en que se encuentra el pedazo de calle que queda frente a don Nazario Castro y a don Ramón Moya.

—Que los fondos de la Virgen de los Angeles se evaporen... y que no haya coadjutores que den cuenta de ellos.

—Los desocupados que frecuentan las carnicerías.

¿Verdad gorda?

—Las parejas nocturnas en la manzana de don Antonio Calderón.

—Que alguien se opusiera a que se formara una junta administrativa para los fondos (cuantiosos por cierto) de la Virgen de los Angeles.

—Que cierto bailecito que hubo en La Puebla, terminara con la mar de trompadas y otras cosas.

—Que cierto individuo de la orden y seguridad ¿qué? ¿qué? que tiene ganas de ser sargento quiera ganar el grado, digo, el hilo blanco, dando partes falsos a la Agencia Principal.

Que lo diga Ramón.....

—Que cierto empleado (de la misma) cuando se viste de paisano juegue mesas de billar y no... las gane.

—Que siendo la Basílica de Los Angeles la más rica del país, esté llena de vejesterios.

—Que en la casa de un juez de paz por el lado del arrabal se venda tanto... ¿tanto qué?

Que lo diga la ley de licores.

—Que ciertos personajes a cuenta de placa y machete, pidan fiado en los establecimientos y no paguen.

—Que las fiestas cívicas se hagan en el mes de agosto, pudiendo hacerse el 15 de setiembre que es un día de fiesta nacional.

¿Por qué serán tan rutinarios?

—Que muchas calles de la pura ciudad, se encuentren tan enmontadas.—Corresponsal viejo.

QUEJA

Hay en las oficinas judiciales un escribiente que litiga y tiene asuntos en la Alcaldía de San Rafael, en la segunda de ésta y defiende a un su amigo en el Juzgado del Crimen: además de ser juez ejecutor en los embargos, pregonero, notificador ad hoc y perito en todo asunto.

Podrá hacer esos trabajos sin perjuicio de desempeñar el de su cargo? Qué le parece don Gerardo?—Ch.—Heredia, julio 22 de 1908.

Empresa de Transportes

de Ciriaco Zamora



Cuenta con carretas y carretones suficientes para transportar mercaderías de la Aladua a cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

EN HEREDIA

Se vende una casa situada 50 varas al norte de la casa de correos.

Un lote, una manzana próximamente, situado 100 varas al Este de la estación del ferrocarril. Una barbería situada en la esquina diagonal a la tienda de don Pedro Dobles. La Nueva Agencia de Emilio Alpizar, en San José, dará informes.

NUEVA TIENDA DE CALZADO

— SEÑORES CLIENTES: —

Me he establecido nuevamente en esta capital, a 50 varas al Oeste de la Botica de LA VIOLETA frente al despacho que fué del Dr. Friis Avenida Central Oeste.—En mi sucursal de Limón situada al lado de la BOTICA INTERNACIONAL, se obtiene mi calzado a los mismos precios de la tienda de la capital. Ordenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia.

MOSAICOS

LOS MEJORES Y LOS MAS BARATOS SON LOS DE LA Fábrica de José Ma. Castillo

¡OJO! ¡MUCHO OJO!

No es pagando más caro como se obtiene el mejor artículo y así lo ha comprendido el público al favorecer preferentemente esta Empresa, la cual es la que **más fabrica y más vende**, pues se contenta con **ganar poco y vender mucho**.—Antes de comprar en otra parte, se suplica visitar esta Fábrica, situada 50 varas al Noroeste del Mercado.—Gran variedad de dibujos y combinaciones. Especialidad en **pedrín para aceras**. Para los clientes en Limón tenemos una rebaja del 25 % en los fletes.—Para precios, condiciones y colocación, entenderse con el ingeniero LESMES S. JIMÉNEZ.

LA EDUCACION

SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSE

M. V. BLANCO & C.º

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba; etc., etc., lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de hule, de imprenta, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y esmero.—Siempre hay surtido de las célebres plumas de fusnte de PARKER.



EN ALAJUELA

En San asidro de Alajuela, camino de Sarapiquí se vende una finca próximamente de 130 ó 150 manzanas. Tiene un buen aserradero, casa de habitación, con todas las comodidades para una familia decente. Cuenta con magnífica agua de cañería, 20 manzanas de cafetal en producción, montaña y potreros. Se vende parte al contado y el resto a plazos ó se cambia por propiedades en esta ciudad. La Agencia de Emilio Alpizar en San José dará todos los informes. Es una ganga que conviene aprovechar.

...

La Funeraria Pedro Márquez

EMPRESA DE FUNERALES Y CARRUAJES

50 VARAS AL NORTE DEL TELÉGRAFO. — TELÉFONO 31

La más antigua, acreditada, barata é indudablemente la mejor. Gran surtido de lujosas cajas mortuorias de los últimos estilos de Europa y Estados Unidos, cajas de hierro y zinc, cajas para restos y ataúdes de toda clase. Servicios inmejorables de ELEGANTES Y ARTÍSTICOS CATAFALCOS

El regio coche fúnebre de 1ª del público y considerado como ta con el mejor coche de 2ª. Se coronas. Sus coches LANDOS gantes y suaves para pascos, macios son sumamente económicos, sa. Se atienden órdenes a cual-



recientemente puesto al servicio el mejor del país. También cuen-hace cargo de las invitaciones y y VICTORIAS son los más ele-trimonia, bautizos, etc. Los pre-tratando directamente con la ca-quiera hora de la noche.

La Josefina

GRAN PANADERIA

— DE —

ALBERTO ODIO

Hago saber a mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con materias primas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor, a fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

LA TEMPESTAD

ESTABLECIMIENTO

— DE —

DE M. ARMIJO Y Cº

LICORES Y ABARROTES

Conocido en toda la capital por la pureza de los artículos y la baratura de ellos

Importaciones directas—Descuentos razonables

200 varas al Sur del Palacio de Justicia

CASA DE SALUD

SERVICIO ESPECIAL en asistencia de enfermos

Del Dr. J. I. Toledo López — ASEO ESMERADO —

Los pacientes que no quieran ingresar en el Hospital General tendrán en esta casa toda clase de comodidades. Esta casa está situada en el local debidamente preparado, esquina Sureste del Parque Central, opuesta a la Catedral.

Tip. "El Pueblo"—Calle 2ª Sur—Nº 443